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“试管”之路屡战屡败
小兰与丈夫结婚 7 年，一直未孕。2019 年，小

兰和丈夫下定决心要“试管”助孕，为了方便，他们

在离家最近的医院开始了“试管”之路。小兰第

一次取卵便获得 5 枚冻胚，随后进行了第一次冻

胚移植。很遗憾，没有怀孕。5 个月后，小兰进行

了第二次冻胚移植，这次怀孕了，但是移植后 40

多天的时候宝宝突然没有胎心了，小兰无奈在当地

医院做了手术。

一次次的希望与失望交替，对任何人来说都是

沉重的打击。小兰的沮丧心情也到了谷底。

经过近 2 年的休整，小兰和丈夫决定重启“试

管”之路。这一次，他们慕名来到了浙大妇院朱依敏

主任的门诊。

朱主任了解了小兰的病情之后，并没有直接开

始周期治疗，而是针对性地进行了相关检查，分析前

几次移植失败的原因。经过反复排查，发现原来是

免疫问题惹的祸。

朱主任当即给小兰用了泼尼松、纷乐和阿司匹

林等药物调节免疫功能；另外小兰的超声检查提示

内膜回声不均，不排除子宫局部环境不良。朱主任

建议小兰在“试管”周期开始前进行宫腔镜检查排除

一下内膜的问题，改善宫腔环境。

2022 年 1 月，小兰在浙大妇院进行了宫腔镜手

术。之前的人流手术史，导致小兰宫腔中上段有中

度的宫腔粘连，同时内膜长了息肉，局部有明显的炎

症表现。而这些不良因素都会影响内膜容受性，影

响后续的胚胎着床。为了尽量减少对内膜的损伤，

浙大妇院生殖腔镜团队为小兰采用粘连冷刀分离+

息肉钳夹术，尽可能减少对内膜的再次伤害，同时抗

生素治疗内膜炎症。

移植一个月后惊喜怀孕
处理好免疫问题和宫腔问题，朱主任对小兰说：

“你可以开始进入周期啦！你们的情况比起来我这

里就诊的多数不孕患者好多了，千万别灰心，要相信

自己，也要相信我们浙大妇院生殖团队！”

小兰夫妇听到朱主任的鼓励后，更加坚定了信

心。

针 对 小 兰 的 情 况 ，朱 主 任 采 取 了 黄 体 期

GnRH-a 长方案。小兰第一次取卵，便收获了 2 枚

6 细胞 II 级、2 枚 8 细胞 II 级的优质胚胎和 1 枚 4BC

的囊胚，并采取了全胚冷冻。

6 月份垂体降调后性激素替代周期内膜准备

后，小兰移植了 2 枚胚胎。2022 年 7 月 2 日，检查发

现HCG阳性，小兰惊喜报告：“朱主任，我怀孕啦！”

因为前次的胎停史，朱主任并没有放松对小兰

孕期的监测，移植后调节免疫和黄体支持的药物都

在持续跟进。“HCG 上升很好，B 超提示胎儿心博有

力，恭喜你，小兰！”

在生殖团队和产科团队的共同努力下，2023年

3月3日，小兰在浙大妇院顺利产下一子。这个鲜活

的小生命，给小兰的家庭带来了无数欢声笑语。

看着小兰一家抱着宝宝的那种欣喜与满足，朱

主任由衷地感慨：“很多患者为生育经历了艰辛的求

医之路，小兰只是其中一位。我们会根据患者的病

史制定个性化诊疗策略，比如改善胚胎质量，宫腔镜

手术改善宫腔内环境，药物调节免疫功能，改善内膜

容受性，建立良好的母胎耐受环境等.希望每个不孕

家庭都能获得好孕，迎来新生命。”

反复排查，揪出人工助孕屡战屡败之元凶

七年不孕的她迎来小生命七年不孕的她迎来小生命

“多亏了您的鼓励和坚定，我们才能拥有自己的

可爱小宝贝！”

2023 年 4 月 13 日，刚出月子的小兰抱着宝宝

来浙江大学医学院附属妇产科医院产后复查，首先

迫不及待地来到生殖内分泌科门诊，拉着朱依敏主

任分享她的喜悦和感激。
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大咖上课进社区
居民点赞接地气

“吃面条、馒头和米饭是一回事。”

“得过心梗的人可以吃肉，只是量得控制。”

“老年人跳广场舞是蛮好的运动，但音乐别选得

太劲爆。”

⋯⋯

5 月 5 日上午，杭州师范大学附属医院院长、杭

州市心血管病研究所所长张邢炜率领院内强大的心

脑血管病专家团队，走进潮新闻·钱江晚报健康小

站、杭州市拱墅区拱宸桥街道社区卫生服务中心。

由一场生动有趣的心脏康复健康课开启杭师大附院

联合潮新闻·钱江晚报联合打造的“专家到身边 护

航健康家”系列健康科普活动。

台上，张邢炜用通俗的语言和生动的案例科普

健康知识，金句频频；台下，居民们纷纷拿出手机拍

照记录，还时不时发出阵阵欢声笑语。

63 岁 的 邹 阿

姨说：“这个讲座真

是来对了，张院长不仅

医术高明，课也上得很接

地气，感觉收获很大。我作为家

里掌勺的人，以前只关注让大家吃饱吃好，竟然不知

道一大家子人的健康也握在我手上。”

心内、神内、胸外、呼吸、内分泌⋯⋯听说平日里

一号难求的专家们“组团”来家门口义诊，居民们都

兴奋得早早来等候，楼上的讲座还没结束，楼下义诊

区已排起长龙。有的患者带着厚厚的病历本和检查

报告，希望专家们为自己答疑解惑；有的患者掏出平

时服用的瓶瓶罐罐，想让专家给出专业的用药指导。

“高血压如果控制不好，会引发心脏及全身动脉

血管硬化狭窄，就可能引发心肌梗死等严重后果。

所以一定要及时干预，才能降低心脑血管意外的风

险。”71 岁的徐大伯刚从心血管内科主任董鹏那儿

得到专业意见后，又立马转到杭师大附院副院长、神

经内科专家王静华主任医师义诊桌前排队。

他告诉记者，进入花甲之年后，身体就开始走下

坡路，冠心病、眩晕、糖尿病通通找上门，常常胸闷心

慌，人感觉晕乎乎的，提不起劲来，稍微走快一点就

喘不上气。“这次机会真难得，来一趟就能看好几位

专家，我得趁机好好听听专家们的意见。”

另外，针对义诊中发现许多老年人因患多种基础

疾病需同时服用很多药物的情况，王静华副院长反复

提醒，药物间会相互作用，对肝肾功能本就走下坡路

的老年人更是雪上加霜，所以用药必须精简合理。

两个半小时的讲座+义诊，现场人流始终不见

减少。“现在老百姓的健康意识越来越高，平时对于

解答不了的健康诉求，我们家庭医生也常常请教杭

师大附院的专家。而这次是大咖们组团来到我们身

边，面对面直接交流，不论是居民还是我们的家庭医

生都获益匪浅。”

看着疑惑得到解答满意而归的居民们，张邢炜

也不禁感叹：“预防为主是建设健康中国的科学策

略，杭师大附院作为一家历史悠久的公立医院责无

旁贷。尤其是在心脑血管病的防治方面，我们近年

来一直在探索，创新性成立拱墅区心脑血管病防治

协会，联动基层社区医院切切实实提升居民的健康

素养，基于紧密型医联体的城市心脑血管病防治‘拱

墅模式’正日渐清晰。”

潮新闻·钱报健康小站

百场义诊进小站


